

## **BAB III**

### **METODE PENELITIAN**

#### **A. Desain Penelitian**

Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini yaitu pendekatan kualitatif karena penelitian ini dilakukan dengan cara meneliti isi dari suatu buku cerita bergambar, data yang dikumpulkan berupa kata-kata bukan berupa angka. Hal tersebut merujuk pada Ibrahim (2018, hlm. 53) “pendekatan kualitatif adalah mekanisme kerja penelitian yang berpedoman penilaian subjektif *nonstatistik* atau *nonmatematis*, dimana ukuran nilai yang digunakan dalam penelitian ini bukanlah angka-angka atau skor, melainkan kategorisasi nilai atau kualitasnya”. Menurut Yusuf (2014) “penelitian kualitatif merupakan suatu strategi *inquiry* yang menekankan pencarian makna, pengertian, konsep, karakteristik, gejala, simbol, maupun deskripsi tentang suatu fenomena; fokus dan multimetode, bersifat alami dan holistik; mengutamakan kualitas, menggunakan beberapa cara, serta disajikan secara naratif”. Menurut Ibnu Hajar dalam (dalam Salim & Syahrur, 2013, hlm. 44) bahwa hasil dari penelitian kualitatif disajikan dalam bentuk deskripsi naratif.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode analisis isi. Menurut Holsti (dalam Eriyanto, 2011) analisis adalah suatu cara untuk membuat kesimpulan dengan melakukan pengidentifikasian dari karakteristik pesan secara sistematis dan objektif. Menurut Yusuf (2014, hlm. 441) analisis isi (*content analysis*) adalah suatu teknik untuk menganalisis dokumen atau transkrip yang telah ditulis dengan rekaman komunikasi verbal, seperti surat kabar, buku, bab dalam buku, tajuk surat kabar, esai, hasil interviu, artikel, dan dokumen yang bersifat historis dan sejenisnya. Adapun yang dianalisis dalam penelitian ini yakni suatu buku cerita bergambar.

#### **B. Objek Penelitian**

Objek dalam penelitian ini adalah buku cerita bergambar berjudul “Nana Imunisasi”

### C. Waktu Penelitian

Penelitian ini dilakukan dalam periode waktu antara bulan April sampai dengan bulan Agustus 2022.

### D. Teknik Pengumpulan Data

Menurut Sugiyono (dalam Kamilah, 2020) teknik pengumpulan data merupakan suatu langkah yang strategis dalam penelitian, karena tujuan dari penelitian itu sendiri yakni mendapatkan data. Peneliti tidak akan mendapatkan data jika sebelumnya tidak mengetahui teknik pengumpulan data. Adapun dalam penelitian ini peneliti menggunakan teknik pengumpulan data studi dokumentasi. Menurut Samsu (2017, hlm. 99) “dokumentasi adalah mencari data mengenai hal-hal atau variabel-variabel yang berupa catatan, transkrip, buku, surat kabar, majalah, prasasti, notulen rapat, legger, agenda dan sebagainya”.

Pengumpulan data dalam penelitian ini yaitu dengan cara teori pesan moral buku cerita bergambar dengan berdasarkan unsur intrinsik yang terkandung dan media pembelajaran yang dibandingkan dengan buku cerita “Nana Imunisasi”.

### E. Instrumen Penelitian

Dalam penelitian ini terdapat beberapa pedoman yang digunakan dalam pengumpulan data. Adapun daftar pengumpulan data yang digunakan yakni sebagai berikut.

**Tabel 3.1**

**Daftar Alat Pengumpulan Data yang Digunakan dalam Penelitian**

No	Pernyataan Penelitian	Instrumen	Kode
1	Bagaimana pesan imunisasi pada buku cerita berjudul “Nana Imunisasi”?	Pedoman Analisis Unsur Intrinsik Cerita	PAUIC
		Pedoman Analisis Pesan Moral dalam Cerita	PAPM
2	Bagaimana penggunaan buku “Nana Imunisasi” sebagai media edukasi kesehatan bagi anak usia dini?	Pedoman Analisis Fungsi Media dan Kriteria Pemilihan Media Buku Cerita	PAFMK

Berikut merupakan rincian format dan kisi-kisi alat pengumpulan data penelitian yang digunakan:

**1. Pedoman analisis unsur intrinsik cerita (PAUIC)**

**Tabel 3.2**

**Kisi-kisi pedoman analisis unsur intrinsik cerita (PAUIC)**

No	Aspek yang diteliti	Item
1	Unsur Intrinsik Cerita	Tema
		Alur
		Latar
		Penokohan
		Sudut Penokohan
		Amanat

Sumber: Burhan Nurgiyantoro (2015)

**2. Pedoman analisis isi pesan moral dalam cerita**

**Tabel 3.3**

**Kisi-kisi pedoman analisis pesan moral dalam cerita (PAPM)**

No	Aspek yang dianalisis	Indikator
1	Pesan moral dalam cerita	Saran yang berhubungan dengan ajaran moral tertentu yang bersifat praktis
		Hikmah yang dapat diambil melalui cerita yang bersangkutan oleh pembaca
		Pesan berupa petunjuk yang sengaja diberikan oleh pengarang tentang berbagai hal yang berhubungan dengan masalah kehidupan

Sumber: Laila Agustina (2021)

### 3. Pedoman analisis fungsi media dan kriteria pemilihan media buku cerita

Tabel 3.4

Kisi-kisi pedoman analisis fungsi media dan kriteria pemilihan media buku cerita (PAFMK)

No	Aspek Yang Dianalisis	Indikator
1	Fungsi media	Mempermudah anak menangkap pembelajaran yang sedang berlangsung
		Menarik dan mengarahkan perhatian anak
		Memotivasi minat belajar anak
2	Kriteria	Tampilan visual yang menarik bagi anak
		Tampilan visual buku lebih dominan gambar dibandingkan teks
		Mudah dipahami oleh anak
		Cerita sesuai dengan usia anak
		Terdapat pesan moral yang dapat memberikan pembelajaran

Sumber: Laila Agustina (2021)

#### F. Teknik Analisis Data

“Analisis data merupakan upaya atau langkah untuk menggambarkan secara naratif, deskriptif atau tabulasi terhadap data yang diperoleh” (Samsu, 2017, hlm. 103). Kesimpulan penelitian didapatkan dari hasil analisis data yang telah disimpulkan atau dijelaskan. Menurut Sugiyono (2013, hlm. 244) “analisis data adalah proses mencari dan menyusun secara sistematis data yang diperoleh dari hasil wawancara, catatan lapangan, dan dokumentasi, dengan cara mengorganisasikan data ke dalam kategori, menjabarkan kedalam unit-unit, melakukan sintesa, menyusun ke dalam pola, memilih mana yang penting dan yang akan dipelajari, dan membuat kesimpulan sehingga mudah dipahami oleh diri sendiri maupun orang lain”. Adapun dalam penelitian ini menggunakan teknik analisis data dari Miles dan Huberman. Ada tiga aktivitas yang ada pada analisis data dari Miles & Huberman yakni *data reduction*, *data display*, dan *conclusion drawing/verification* (Sugiyono, 2013, hlm. 246-253).

##### 1. *Data reduction* (Reduksi Data)

Eka Musthiana Rizki, 2022

ANALISIS BUKU CERITA BERJUDUL “NANA IMUNISASI” SEBAGAI MEDIA EDUKASI KESEHATAN BAGI ANAK USIA DINI

Universitas Pendidikan Indonesia | repository.upi.edu | perpustakaan.upi.edu

Reduksi data yaitu proses merangkum, memilih hal-hal yang utama, memfokuskan hal-hal yang utama, dicari tema dan polanya. Dengan hal tersebut data yang telah direduksi akan memberikan gambaran yang lebih jelas, dan memudahkan dalam melakukan pengumpulan data selanjutnya, dan mencarinya jika diperlukan. Pada tahap ini peneliti memilih data yang relevan dan tidak relevan dengan masalah dan tujuan penelitian, lalu dirangkum, memberikan kode pada aspek-aspek tertentu, yang selanjutnya peneliti akan mengelompokkan sesuai dengan temuan yang ada.

## 2. *Data display* (Penyajian Data)

Setelah data direduksi, maka langkah selanjutnya yakni menyajikan atau mendisplaykan data. Penyajian data dalam penelitian kualitatif dapat dilakukan dalam bentuk uraian singkat, bagan, hubungan antar kategori, *flowchart* dan sejenisnya. Pada penelitian ini langkah yang dilakukan dalam penyajian data yakni dengan mengorganisasikan data yakni dengan menjalin (kelompok) data yang satu dengan (kelompok) data yang lain.

## 3. *Conclusion drawing/verification* (Kesimpulan)

Tahap ketiga atau tahap terakhir ini merupakan tahap verifikasi atau kesimpulan. Di tahap ini pada penelitian kualitatif diharapkan dapat menjawab rumusan masalah penelitian. Adapun dari penelitian ini diharapkan dapat mengetahui pesan moral yang terkandung dari buku cerita “Nana Imunisasi” dan mengetahui apakah buku tersebut dapat digunakan sebagai media edukasi untuk anak usia dini atau tidak.

## **G. Isu Etik**

Metode yang digunakan dalam penelitian ini yakni analisis isi. Dalam penelitian ini, peneliti menganalisis isi buku cerita berjudul “Nana Imunisasi” yang diterbitkan pertama kali oleh “Erlangga for Kids” dengan penulis dr. Vicka Farah Diba M.Sc., Sp.A.

Oleh karena itu, yang perlu diperhatikan terkait isu etik dalam penelitian ini yakni terkait dengan hak cipta. Dalam penelitian ini, peneliti tidak menyalahi Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 28 Tahun 2014 tentang Hak Cipta dengan meniru, mengambil atau plagiasi. Maka dari hal tersebut, peneliti selalu mencantumkan informasi terkait objek penelitian.

